Italia - El duque de Sabova se declara en favor de los conjuraguido derribar el gobierno de la re-

den la Polonia. El partido de Sobieski tiene contra sí á la baja histórico, de Moreri. los doce dias de sitio, en la ciudad rey con los turcos. Victoria de Sode Kaminieck, capital de la Podo- bieski á la vista de Choczim, junto to): lentitud en las negociacilia (26 setiembre). Uno de aquellos al Dniester, al Sudoeste de Kamicuerpos de ejército llega hasta de- nieck, ciudad tomada á los otopital de la Rusia Roja ó Galitzia; mismo dia (10 noviembre). el rev termina la guerra por un vergonzoso tratado, en el cual ha intervenido el khan de los tártaros: ede á los turcos la Podolia y la Ukrania, y pagará un tributo anual da. - Paz entre Inglaterra y Holan-

Rusia. - Temeroso de una guer- na conquista el Franco Condado ra con los turcos, el czar Alejo so- español (mayo, junio). - Condé se contra los suecos (enero), y los der- va las dos terceras partes de Ukralicita la alianza de varios príncipes bate en los Países Bajos contra cristianos y hasta se dirige al papa Guillermo de Orange: dos san- (11 junio). El ejército continental queda en poder de los turcos. ofreciéndole condiciones para la re- grientas jornadas en Senef, al Norunion de las dos Iglesias.

1673

Inglaterra. - Los presbitevocar la declaracion de tolerancia hecha en 1672 á favor de los católicos (marzo). Imponen al rev el bill del test, por el cual se exige á toda persona que desempeñe un cargo en el Estado renunciar á la creencia romana: el duque de York, nermano del rey, que profesaba abiertamente la fe católica, debe dimitir su empleo de gran almi-

Inglaterra, España, Francontinuan asociados á Francia en la guerra de Holanda: Ruyter y to). Luis XIV llama sus tropas de Holanda despues de la conquista España y el imperio (octubre). Suecia se mantiene fiel á Francia.

el patronato real á todas las diócesis del reino (febrero): dos obispos del Languedoc se resisten á la Malebranche. - Ifigenia, de Raci- para conducir el agua á Versalles. voluntad del rey. - Prohibicion á los tribunales soberanos de dirigir San Martin, por Bullet. observaciones antes del registro real. - Ordenanza sobre la legislaon comercial. - Racine publica su Mitridates (17 de febrero). - Primera exposicion pública, con catálogo, en el patio del Palacio Real; contiene las obras de los artistas vivos, indivíduos de la Academia Lituania. Real de pintura, escultura y grabado: cuéntanse cincuenta expositores y ciento cuarenta obras; los nombres pe de Champaña y Boullongue, pin- en Cataluña. - Turena, que repasa- bre).

pública. Guerra sin resultados que nard y Jouvenet, notables pintores; Polonia. - En medio de las Francia, grabadores; Coustou, Coy-

1674

España, Francia y Holanda (10 febrero). Luis XIV en persopeste de Charleroy. Los ejércitos recorren las tierras entre el Escalda superior y el Mosa. - Campaña dentes y victoriosas marchas al tra-Alsacia francesa, que es preciso defender contra setenta mil hombres (octubre á enero 1675).

rendon v de Milton.

cia y Holanda. - Les ingleses lia; Mesina se pone bajo la protectres años. cion de Francia.

de todas las tropas de los vasallos de La Chaise, que ejercerá sus fun-para la guerra. – Por primera vez ciones hasta su muerte, por espacio de Maestricht (julio); guerra con cantidad de quinientas mil libras. - quesa de la Valliere, que se ha re-Francia. - Luis XIV extiende de la casa de Francia y de los altos de religiosa. - Oracion fúnebre de ne. - Construccion de la puerta de

trono, vence con dificultad á sus rano de Güeldres. los la envidia del gran duque de que tiene diez y ocho años.

1675

Alemania, España, Fran- solo tiene una hija, se casa en terceque han conservado celebridad son cia y Holanda. - Triunfo de ras nupcias con una princesa de la dose al emperador, Hungría apela los de Carlos Lebrun, Stella, Feli- los franceses en los Países Bajos y casa palatina de Neuburgo (diciem- á los polacos: division entre los je-

tro cantos. Moliére da á luzsus Mu- tores de Historia; Vander, Meulen ba el Rhin, á pesar de Montecucujeres eruditas. Lully funda la Acay Borgoñon, pintores de batallas; lli, es destrozado por una bala de landa. – Lucha terrible é indecisa demia Real de Música.

Bautista, Piantela y Holica de Música.

Bautista, pintor de flores; Girarcañon en Salzbach, al Nordeste de entre Ruyter y Duquesne, que no don, escultor; Leclerc y Bernardo Estrasburgo (27 julio). - Retirada puede abrirse paso en el puerto de Picard, grabadores. Francia, que del ejército á las órdenes de Lorperdió á Nicolás Poussin en 1665, ges. Condé y el mariscal de Crequi la ciudad (8 enero). Palermo, rival conserva á Claudio el Lorenés, Mig-son enviados al Rhin: Condé hace de Mesina, protesta contra las prosu última campaña y se retira á mesas liberales de Luis XIV, que acabará por la mediacion del papa, Audran, Nanteuill y Edelinck, na- Chantilly. Desastre de Crequi fué proclamado en Mesina en 1675 tural de Amberes y domiciliado en (agosto, setiembre). - El duque de (18 marzo). En cumplimiento d discordias civiles, ciento cincuenta sevox, Le Pujet. - Blondel cons- la declaración de los habitantes, mil cosacos, tártaros y turcos inva- truye la puerta de San Dionisio en que proclaman rey á Luis XIV tra Ruyter cerca de Agusta, al Paris. Se publica el Diccionario (28 abril). El holandés Ruyter re- Norte de Siracusa: Ruyter recibe nobleza, que se mantiene fiel al rey. Polonia. - La dieta de Varso- te seis meses servirá á España. - Triunfo de los franceses en los Paí-Sobieski rechazaá los tártaros; pero via, inspirada por Sobieski, decla- Celébranse conferencias en Nimega ses Bajos españoles. Mahomet IV entra por traicion, á ra nulo el tratado celebrado por el sobre el Wahal para la paz, por mediacion del rey de Inglaterra (agos-

Inglaterra. - En Londres se comienzan los trabajos para la conslante de Leopol, hoy Lemberg, ca- manos. El rey de Polonia muere el truccion de la iglesia de San Pablo, segun los dibujos de Cristóbal Wren, arquitecto del rev desde 1668.

Dinamarca, Suecia y Alemania, Inglaterra, Prusia. - El rey de Suecia Carlos XI, aliado de Francia, envia á de Juan Sobieski (2 febrero). - Dosy los daneses unen sus escuadras do del 27 octubre; Polonia conserde Carlos XI es vencido en Fehrhe. de Turena en los Estados renanos Holstein-Gottorp, su amigo secreto, tiva y de la constitucion política rianos de los municipios hacen redel elector de Brandeburgo y del atraido á Rensburgo por el rey de de Rusia. Su nacion le debe un elector palatino, amigo del empe- Dinamarca, tiene que consentir que compendio de leyes, la traduccion rador: devastacion del Palatinado. sus plazas sean ocupadas por los da en lengua nacional de varias obras Durante el invierno efectúa pru- neses, y renunciar á los derechos de científicas, el ensanche de Moscou, vés de las montañas de Lorena, que los tratados de Roskil y Copenha- giones desiertas del Volga y del continua siendo enemiga, y de la gue (10 julio). Los daneses ocupan Kama, que pobló con prisioneros, los XI en persona vence á los da-Inglaterra. - Muerte de Claneses en Lunden (Escania): huida del rey de Dinamarca (14 diciem-España. - Agitacion en Sici- bre). - La guerra continua durante

Francia. - Luis XIV elige por Francia.--Ultimo llamamiento confesor un jesuita, el P. Francisco se arrienda la venta del tabaco en la de treinta y cuatro años. - La du-Muerte de Chapelain. - Se publica tirado voluntariamente á las Carla Historia genealógica y cronológica melitas de Chaillot, toma el velo oficiales, escrita por el P. Anselmo. Turena por Mascaron. - Se comien-- Investigacion de la verdad, por za á construir la máquina de Marly - Muerte de Courart.

Holanda. - Guillermode Oran-Polonia. - El héroe de Po- ge, que es ya estatuder hereditario, lonia, Juan Sobieski, candidato al rehusa la dignidad de duque sobe-

diez competidores (21 mayo). En Rusia. - El czar hace reconocer sus nuevas hostilidades contra el por heredero del trono al hijo magran visir Kropoli, opónele obstácu- yor de su primera mujer, Fedor,

1676

España, Francia y Ho-Mesina, para suministrar víveres á Vivona, enviado á Mesina, recibe una órden del mariscal de Vivona. Duquesne empeña el combate concorre las aguas de Mesina y duran- una herida mortal (22 abril).-

Brinvilliers, célebre envenenadora. - Oracion fúnebre de Turena por Flechier. Proyecto de la higiene de las plantas, por Dodart.

Italia. - El pueblo de Venecia se niega á aceptar el dux elegido por la aristocracia (agosto); el gran consejo procede á nueva eleccion.

Polonia. - Solemne coronacion Brandeburgo un ejército á las ór- cientos mil turcos penetran en la denes de Wrangel. Los holandeses cuenca del Alto Dniester. - Tratarotan al Sur de la isla de Ocland nia y una de Podolia: Kaminieck

Rusia. - Muerte del czar Alejo. llin, Brandeburgo, por el elector (18 No ha podido completar la obra de junio). - El rey de Suecia es des- la emancipacion intelectual, de la terrado del imperio. - El duque de organizacion militar y administrasoberanía que habia obtenido por la formacion de aldeas en las reprincipalmente Tonningen, en la el establecimiento de manufacturas desembocadura del Eyder, - Car- y la creacion de tropas regulares organizadas con extranjero

1677

Alemania, España, Francia y Holanda. - Antes de terminar el invierno. Luis XIV continua personalmente la guerra de Flandes (20 febrero). Conquista de Valenciennes y de Cambray junto al Escalda. Victoria del duque de Orleans sobre el príncipe de Oran ge en Monte Cassel (11 abril); rendicion de Saint-Omer el 20. - El peligro de la invasion continua por la parte del Rhin y del Mosela, donde el duque de Lorena sirve de guia á los imperiales. Magnífica campaña del mariscal Crequi, que se apodera de Friburgo, al Este de Brisach. - Los franceses expulsan á los holandeses de la costa africana de Arguin y del Senegal.

Inglaterra. - La hija mayor del duque de York contrae matri monio con el estatuder. - Cálculo de las fluxiones de Newton, publicado al mismo tiempo que el cálcu-lo diferencial de Leibnitz.

Austria. - El emperador, que Austria. - Despues de la traicion de Francisco Ragotzky, pasántiene diez y seis años, habiéndose va asamblea, mas hostil aun, declara Test en favor de la supremacía real tán casi literalmente tomados de la hecho declarar mayor de edadá los al duque de York, que infunde sos y de la obediencia pasiva (julio), y obra del P. Pithon, publicada en convento y toma por primer ministro á su tio D. Juan de Austria. Ensa- moso bill del Habeas corpus, que vos de reforma en la administracion.

Rusia. - Los turcos y los tárta- la liga religiosa. país de los cosacos zaporogues, en a cuenca del Dnieper, adquirido últimamente por los rusos.

1678

Alemania, España, Fran- (17 de diciembre). cia y Holanda. - Luis XIV inaugura personalmente la campaña ne cae en desgracia por ser janse- mayo). – La asamblea general del Escuelas de artillería. de Flandes (febrero), y se apodera nista, y es reemplazado por Crois- clero, á la que Luis XIV someterá Prusia. – La Com de Gante - Derrotas del mariscal de La Feuillade en Sicilia; Luis XIV renuncia á defender la isla (abril). - Crequi se corre por la línea del Baio Rhin; sangriento combate en Bossuet ha escrito el Discurso so- bre la unidad de la Iglesia (noviem- ta años de existencia el puente de Rhinfeld, al Este de bre la Historia universal, el Cono- bre). Acaba de publicar su Discur-Basilea (julio). - Paz de Nimega cimiento de Dios y de sí mismo, y la so sobre la Historia universal, entre Francia y Holanda (10 agosto): esta última nacion conserva Institúyese la congregacion de los dictino de la congregacion de San tablecerá distinciones (12 enero). todo su territorio y hasta Maes- Hermanos de las Escuelas cristia- Mauro, titulada De Re diplomáti- Fedor II muere á los veinticinco tricht, junto al Mosa; por el tratatiembre) Luis XIV obtiene el Franco Condado, Valenciennes, Cam-

bray, Ypres y Saint-Omer. Inglaterra - La conspiracion por el jesuita inglés Tito Oates, nspira horribles desconfianzas á la nacion, al parlamento y á la corte:

suet con el ministro protestante Claudio. - Glossarium mediæ et princesa de Cleves, novela por Ma- Baviera (7 marzo). - Luis XIV re-Testamento, por Ricardo Simon

Ahmed Koproli, primer ministro y los feudos que habian formado pargran general; inferioridad de su sucesor Kara Mustafá.

1679

Francia, Prusia y Suecia. - Fusion de la compañía de Moden á la paz de Nimega: Friburgo Comedia francesa. tado de San German en Laya, por sajon, arzobispo de Magdeburgo, mediacion de Francia, entre Suecia, el elector de Brandeburgo, duque Dinamarca, Holstein-Gottorp y el de Prusia, toma posesion del arzo-Brandeburgo (2 setiembre): Suecia bispado á título de ducado secular y recobra las plazas de Pomerania le incorpora á su electorado (junio). que habia perdido por los triunfos Suecia. - Carlos XI aumenta del elector; el duque de Holstein su poder á expensas del senado. gociaciones, y entra en posesion de mayo).

Inglaterra. - Disolucion del

España. - El rey, que solo autoridad real (24 febrero). La nue- cia, establece un nuevo bill del Bossuet en cuatro artículos, que esreinar, y exige la aceptacion del fa- sanguinaria

Holanda. - Los ingleses y holos holandeses consienten en un arpapista, descubierta ó imaginada regloduradero, mediante un tributo.

1680

muchos católicos son condenados á tido del duque de Montmouth, su contener sus piraterías. - Vuelve á hijo natural, v de lord Shafteshu-Francia. - Conferencia de Bos- ry, Carlos II llama á su hermano el

dame de La Fayette. - Segunda cibe el título de Grande en la casa coleccion de Fábulas, de La Fontai- Ayuntamiento de Paris. - Establene. - Historia crítica del Antiguo ce en Brisach y en Metz cámaras. Turquia. - Muerte del visir la anexion al territorio francés de te de los tres obispados y de Alsa- Filadelfia será la capital de Pensilcia. - Edictos contra los calvinis- vania. - Cometa de Halley. tas, que muy pronto serán seguidos de misiones. - Los colonos del Ca-Alemania, Dinamarca, nadá se establecen en la Luisiana. -El emperador (5 febrero) y los liére con la del palacio de Borgodemás príncipes de Alemania acce- ña: la nueva sociedad constituye la

queda en poder de Luis XIV. Tra- Prusia. - Al morir el príncipe

Gottorp hace admitir el tratado de Contrae matrimonio con una her- dida por aquella. Copenhague como base de las ne- mana del rey de Dinamarca (16 de

1681

sa, despues de haber publicado su whigs á las ideas constitucionales. tas en plena paz: Estrasburgo, ciu- decisiones del papa no son irre--Insurreccion de los escoceses de dad libre del imperio, reclamada la liga religiosa. por la cámara de reunion, se some-España. – Rigores ejercidos te el 30 de setiembre: el duque de to registra la declaracion el 23 de ros de Crimea se unen para despo-jar al nuevo czar, Fedor II, del contra Mesina (enero). – Casamien-Mántua, Carlos IV, se ve obligado marzo. – Termina la construc to de Carlos II con una hija de á vender á Luis XIV la ciudad de de la máquina de Marly. Luis XIV Monseñor, hermano de Luis XIV Casal, plaza fuerte del Monferrato. se establece de hecho en Versa-(agosto): no tendrá sucesion. - - La duquesa de Fontanges muere Muerte de D. Juan de Austria, úl- en un convento. - Ordenanzas so- landia, los franceses se apropian la tima gloria y apoyo de la dinastía bre la marina y el comercio maríti- colonia fundada por él en Tabago mo. - El canal del Languedoc que- en 1642. - Se organiza una compa Francia. El ministro Pompon- da abierto á la navegacion (19 de nía de cadetes para la nobleza. sy, hermano de Colbert. - Se hace la cuestion del patronato régio, se Indias orientales, formada por Feobligatoria la enseñanza del dere- inaugura con un sermon de Bos- derico Guillermo, establece tres cho francés. - Ultimo año de la suet, recientemente nombrado obiseducacion del Delfin, para quien po de Meaux, sermon que versa so-Política de la Santa Escritura. - La obra del sábio Mabillon, benenas, por iniciativa de La Salle, ca- ca, sirve de base á la ciencia de la años, sin dejar hijo alguno de sus

> landeses ejercen inútiles represa-lias contra los corsarios de Argel; ta y llama á Moscou al patriarca dores del extranjero. – Rivalidad de sus hermanos, Ivan, de diez y nue-Nicon, que muere en el camino.

1682

Inglaterra. - Se paga un tri-Inglaterra. - A pesar del par- buto á los corsarios de Argel para comenzar la lucha entre la corona y las colonias de la América del Nor luque de York. te, cuyas constituciones se hallan Francia. - Casamiento del en peligro de quedar anuladas. - La te, cuvas constituciones se hallan infimæ latinitatis, por Cange. - La Delfin con la hija del elector de secta de los cuáqueros se establece (octubre) al Norte de Virginia vdel Maryland, entre el rio Delaware al Este y el lago Erie al Oeste: Guillermo Penn, su jefe, es el princillamadas de reunion, para decretar pal propietario; completa libertad de conciencia y de religion, y transacciones pacíficas con los indios

> con los turcos, el emperador conpadre habia muerto combatiendo de Dinamarca. Nordeste de Tokai, que fué defen- nuez moscada y el clave

terminar el asunto del patronato ré- var las treguas con Austria. El rey gio á satisfaccion del rey y de la de Polonia se coaliga con Leopol-Inglaterra. – Disolucion del parlamento, que desde hace diez y ocho años es un obstáculo para la Vork, comisario del rey en Esco-

catorce, encierra á su madre en un pechas como papista, inhábil para le pone en vigor con una severidad 1594: 1.º el papa no tiene ninguna autoridad sobre el poder tempora Francia. - Duquesne persigue de los reyes; 2.º el concilio genera sustrae á los ciudadanos de toda pri- hasta el puerto otomano de Chio á es superior al papa; 3.º el uso de la Francia. - Se publica el Fedro sion arbitraria (mayo). - Nueva de- los corsarios de Trípoli, y bombar- autoridad apostólica se debe regunominacion de los partidos; los to- dea la ciudad de Argel, guarida de lar por los cánones, salvo las liber Holanda. - Muerte de Espino- rys son afectos á la realeza, y los piratas (julio). - Injustas conquis- tades de la Iglesia galicana; 4.º las

> Prusia. - La Compañía de la nea, pero no llega á contar cuaren

la las cartas y privilegios de la nobleza: solo el mérito personal es-Rusia. - Tratado de paz con mado yeguadas y hecho venir pica ve años, hijo como él de l mera mujer de Alejo, y Pedro, de diez años, hijo del segundo matri monio. - Influencia de Sofía, hermana de Ivan, y de los guardias strelitz. Reparticion de la autoridad entre los dos hermanos (junio) Pedro recibe una educacion vicio sa. Galitzin, natural de Lituania y de la casa de los Jagellones, es el ministro de Soffa

> Suecia. - La dieta de Estokol mo, el clero, la clase media y los campesinos proclaman la autoridad real absoluta. Carlos XI reinará como tirano, y alterará la moneda.

1683

Inglaterra. - La conspiracion tramada para excluir del trono al Austria. - A fin de impedir duque de York cuesta la vida al reuna alianza de la Hungría rebelde publicano Sidney. Sus cómplices, cede á la dieta de Œdemburgo el bicioso lord Shaftesbury, escapan restablecimiento de la dignidad pa- á las persecuciones. No se produlatina y de todas las instituciones cen disturbios al fin del reinado. nacionales. - El jese de la insurrec- Ana, segunda hija del duque de cion, conde Emerico Tekeli, cuyo York, se casa con Jorge, príncipe contra Austria en 1672, continua la competencia á los holandeses, han guerra auxiliado por los turcos. Su establecido los ingleses factorías casamiento con la viuda de Fran- comerciales en la isla de Sumatra, cisco Ragotzky le ha proporciona-do la plaza fuerte de Munkatz, al en Bencoulen, donde abundan la

Austria, Polonia y Tur-Francia. - Edicto de eneropara quía. - La Puerta no quiere renoni siquiera permiso del emperador para invernar en Hungría y deben Test de 1673 (noviembre). volver á Cracovia en medio de los

obligándola á devolver los cristia- costa de Morea (agosto). nos franceses (26 y 27 junio). -Muerte de la reina María Teresa bert (6 setiembre). Habia adminisletras. Su severa economía era un Trípoli é intimida á Túnez (junio- blaciones indias. freno para el despotismo y la am- agosto). - Revocacion del edicto de bicion de Luis XIV. El pueblo, Nantes, acto impolítico y fatal que no le amaba, perturbó sus fu- para Francia (22 octubre): los pronerales. Su hijo Seigenelay es miimperio. - Adquisicion de Pondi-

Portugal. - Muerte de Alfon- canciller Le Tellier. so, el rey destronado. Pedro II, el Prusia. - Veinte mil franceses, regente, soberano de Portugal hace expulsados por la revocacion del diez y seis años, recibe el título de edicto de Nantes, van á establecerrey (setiembre).

1684

Austria, Polonia, Rusia, Turquía y Venecia. - Triunfo te, sin formacion de causa, al jefe del duque de Lorena y de los im-(junio, setiembre). El czar y Vene-cia, que toman parte en la liga del gentiles-hombres les protegen. cia, que toman parte en la liga del emperador y del rey de Polonia contra los turcos, atacan la isla de San Mauro y la provincia de Carpide á Sobiesky que reconquiste á

España. - Solís escribe con tatoria de la la conquista de Méjico. conia.

Francia. - Luis XIV, suponiéndose ultrajado, envia á Seignelai y Duquesne contra Génova: mayo); la ciudad de mármol queda casi destruida: mediacion del papa. Luis XIV manda ocupar la iudad imperial de Luxemburgo. -El emperador firma sin embargo en Ratisbona una tregua de quince años para combatir á los turcos ne. - Embajadores del rey de Siam en Versalles. - Muerte del P. Cortante francés que vive en Holanda. funda un periódico literario titulado: Noticias de la república de las nos en Morea. letras.

1685

efectuó el matrimonio secreto de mar Negro. regular la condicion de los escla-

se en los diversos Estados del elector y comunican nuevo impulso á la agricultura y la industria.

Rusia .-- Soffa manda dar muerde los strelitz. Estos se sublevan.

1686

lonias de la América del Norte.

con la Puerta, que le ofrece Kami- (9 diciembre). nieck, continua la guerra por el Francia. - Rompimiento con Alemania. - La secta mís-

cincuenta y dos años de edad, su- de la nobleza pobre, bajo la direccede á Carlos II (16 febrero) y cion de Mme. de Maintenon. - Lully.

da por Sobiesky, Carlos duque asiste públicamente á la misa (18 Muerte del príncipe de Condé Grecia. - Durante el sitio de

te cerca de Estrigonia (7 y 9 octu- Montmouth en Inglaterra: son co- Víctor Amadeo II expulsa á los bre); los polacos, sucesivamente gidos y ejecutados (julio). Otras contrabandistas vodeses de los va- dividido en dos partes por una bomvencidos y vencedores, no obtienen represalias sangrientas. - El parla- lles de los Alpes piamonteses. - El ba veneciana. mento se niega á abolir el bill del general de Venecia Cornaro limpia Italia. - El sacerdote español la costa dálmata de piratas.

hielos y de las nieves (fin de di- cia. - Los imperiales se apoderan firma con Sobiesky un tratado por denado por la Inquisicion en Roma ciembre).- El sultan manda extran- en Hungría de Eperies, una de las el cual renuncia á toda pretension gular á Kara Mustafá en Belgrado plazas de armas de Tekeli (11 de sobre Smolenski, Tchernigof, Kief 5 diciembre). agosto), de Neuhausel (19 agosto) y el ducado de Severia, mediante mal la guerra contra los tártaros de Francia. – Duquesne bombar- y de Casovia. El veneciano Moro- dos millones de libras (noviembre): Crimea; ventajas estériles. dea dos veces la ciudad de Argel, sini toma por asalto Moron, en la los rusos atacan á los turcos por la parte de Crimea, con la esperanza tan al pueblo y al ejército. - Des-Francia. - Quizás en 1685 se de establecerse en las orillas del gracia de los ministros. Moha

(30 junio): Bossuet pronuncia su Luis XIV con Mme. de Maintenon. Portugal. - El rey se declara oracion fúnebre. - Muerte de Col- - El dux de Génova da una satis- en favor de los jesuitas contra los faccion á Luis XIV en Versalles: gobernadores de las colonias en la trado la hacienda, la marina, la la república se compromete á ex- América meridional, concediéndo- te el trono. Industria y el comercio, activando pulsar las tropas españolas de su les la autoridad política y temporal la construccion de edificios, y fué territorio y á no aumentar su ma- de las ciudades y pueblos donde se tambien protector de las artes y las rina (mayo). - D'Estress bombardea hallan establecidos en medio de po-

1687

Inglaterra. - Jacobo II retestantes que quieren mantenerse cibe al nuncio del papa (julio); nistro de Marina. - Vuelve á co- fieles á su religion se ven obligados abolicion del Test y de las leyes menzar la guerra con España y el á expatriarse. – Código negro para que protegen la religion nacional: imperio. – Adquisicion de Pondivos en las colonias. - Muerte del son enviados á la Torre. El estatuder de Holanda se dispone á derri- Estados generales y bajo el prebar á su suegro, á quien en vano texto de restablecer la concordia habia advertido Luis XIV. - A los entre Jacobo II y sus súbditos (macinco años de resistencia por parte nifiesto del 28 octubre). Desemde las colonias americanas, y sobre barco de Guillermo en el condado todo de Massachussets, todos los de Devonshire (5 noviembre): es regobiernos dejan de ser libres: la co- cibido en Lóndres como libertador rona se reserva el nombramiento (27 noviembre). Jacobo II que se de los principales cargos, y reglamenta soberanamente el comercio periales contra los turcos y Tekeli Los príncipes Ivan y Pedro corren y la navegacion. - Newton publica sus principios matemáticos; ha descubierto la mas grandiosa ley física Luis XIV declara la guerra á Hodel universo, la ley de la atraccion universal.

Alemania, España, Fran- Austria y Turquía. - Ausnia (Acarnania). La nacion polaca cia y Holanda.-Liga de Augstria sofoca la insurreccion de Hunburgo contra Luis XIV (julio), for- gría: el cadalso funciona en Epelos turcos la importante plaza de mada por el estatuder con el em- ries desde el 5 de marzo. - Excurperador, España, Suecia, los elec- sion del duque de Lorena en Trantores de Sajonia y de Baviera, y silvania (mayo): el príncipe Miguel lento, pero con parcialidad, la his- los círculos de Suabia y de Fran- Abaffi se ve obligado á abjurar á los piés del emperador de su alianza Inglaterra. - Jacobo II envia con los turcos. El emperador le una embajada á Roma; celo impru-dente condenado por el papa. – Se á su hijo. – Al volver contra los variaciones de las iglesias protesbombardeo de diez dias (10-20 de anulan las constituciones de las co- turcos, el duque de Lorena derrota tantes, obra escrita por Bossuet. en Mohacz á los ochenta mil hom- Muerte de Duquesne y de Qui-Austria, Polonia, Tur- bres del gran visir (12 agosto): requía y Venecia. - El duque duccion de la Esclavonia. - Los Esde Lorena toma en Hungría la ciu- tados de Presburgo declaran la co- Guillermo (abril). Deja Estados dad de Buda á los rebeldes (2 se- rona de Hungría hereditaria en la tiembre). Retirada del ejército casa de Austria (31 octubre). Leo- habido con una princesa de la casa turco que los prestaba auxilio. En poldo cede esta corona á su hijo de Orange. (agosto). – Dragonadas en el Bear- vez de hacer Juan Sobiesky la paz mayor José, de nueve años de edad

neille (17 febrero). - Buyle, protes- emperador, que le promete un prin- la Santa Sede por haber querido tica de los pietistas comienza sus cipado hereditario en Moldavia y Luis XIV reservar el derecho de trabajos en Leipzig: conferencias Valaquia. – Triunfo de los venecia-nos en Morea. franquicia para el palacio de su em-bajador en Roma. – Termina la predicador luterano de la corte de Francia. - Creacion del parla- construccion del palacio de Versa- Dresde. La Universidad de Halle mento de Douai: es el duodécimo. lles. - Publicanse los Caracteres de se convierte en un foco de pietismo. - Institucion de las Damas de San La Bruyere. - La oracion fúnebre Inglaterra. - Jacobo II, de Luis en Saint-Cyr, para las hijas del gran Condé es la última que Por consejo de Louvois, Luis XIV Bossuet pronuncia. - Muerte de manda incendiar el Palatinado (fe-

de Lorena, y los caballeros teutónicos (12 setiembre). CombaArgyle en Escocia y del duque de

(II diciembre).

Atenas por Morosini y Kœnickstónicos (12 setiembre). CombaArgyle en Escocia y del duque de

Italia.—Apeticion de Luis XIV, mark, el Partenon, transformado en polvorin por los turcos, queda

> Molinos, autor de una doctrina pe-Austria, Turquía y Vene- Polonia y Rusia. - Sofia ligrosa sobre el quietismo, es con-

Rusia. - Los Galitzin dirigen

Turquía. - Las derrotas irrimed IV es destituido (9 noviembre). pero vivirá cuatro años mas. En un período de diez y seis años, cuatro de sus hijos ocuparán sucesivamen

1688

Alemania y Francia.-Luis XIV se adelanta á los confe derados de Augsburgo (setiembre) ocupa el Palatinad

Inglaterra v Holanda -Nacimiento de un príncipe de Gales (21 junio). Guillermo de Orange apresura la ejecucion de su provecto de usurpacion: armamento marítimo con asentimiento de los ve atacado por uno de sus vernos, abandonado por el otro, Jorge de Dinamarca, y desconocido por sus hijas, no defiende va su corona. landa (3 diciembre). Jacobo desembarca en Francia (2 diciembre)

Austria v Turquía. - Despues de varios años de bloqueo, la princesa Tekeli capitula honrosamente en Munkacz (17 enero). Los imperiales recobran de los turcos Alba Real (19 mayo). El elector de Baviera les quita Belgrado á los quince dias de sitio.

Francia. - Fundacion de Chandernagor. - Historia de las

Prusia. - Muerte de Federico florecientes á su hijo Federico III,

1680

Alemania v Francia. brero); pero Maguncia y Bonn (sela linea del Rhin.

ras, reunidas en convencion, de- talla de Boyna, en Irlanda, contra el comercio del Sur á los portu-Massachussets. Guillermo III per- no civil. terra, que conservan aun institucio- se á Constantinopla. - Malvasia se la traspasa algunas veces. Orange intelligence apoya al go· Valona y Canina en la costa de Al- Augusto, duque de Hannover.

Inglaterra y Francia. – Francia. – Negociacion de Jacobo II tiene su corte en San Bossuet con Leibnitz para reunir denales, prohibe el nepotismo.

German; Luis XIV le proporciona las Iglesias. – Dase á luz un folleto Rusia. – El czar encarga á un de ambos países: la Acadia es con- bujó los jardines de Versalles. el orígen de la marina rusa. quistada por las únicas fuerzas de los anglo-americanos de Massachus- años se efectúan muchos viajes de los livonios, cuyos privilegios nasets, Conecticut y Nueva York, con descubrimiento en nombre de la cionales han sido violados. Patkul, el concurso de algunas tribus in- Compañía de las Indias orientales, que habló en su nombre, se ve

Austria, Turquía y Ve- (Oceanía). necia. - Triunfo del nuevo visir Mustafá Koproli, que se apodera de Widdin, Semendria y Essek en daño del Austria. – Una enfermedad obliga al dux Morosini á redado obliga al dux Morosini á redado con la landese que traían del Levante un landeses que traían del Levante un la landeses que traían del Levante un la landeses que traían del Levante un la landese que traían del Levante un la landese que la landese que traían del Levante

de la educacion del duque de Bor- propia educacion militar. goña. - Se representa por señoritas la Ester, de Racine, compuesta para

serva el estatuderato y su influencia por el gran pensionario Fagel,

Rusia. - A los diez y siete años de edad, el czar Pedro quita el poder al ministro Galitzin y á su ermana Sofia; su hermano mayor Ivan no conserva mas que el título de czar. Favoritismo de los oficiales extranjeros, sobre todo del genovés Lefort. - Tratado con China

1690

España, Francia, Holan- la refriega (19 agosto). da é Italia. - Louvois, celoso se coaliga con España y el emperador (3, 4 junio). – El mariscal Rusia. – El danés rador (3, 4 junio). – El mariscal
Luxemburgo derrota á los imperiaIde es enviado como embajador á

rador (3, 4 junio). – El mariscal
Luxemburgo derrota á los imperiaIde es enviado como embajador á

universidad de Halle.

rador (3, 4 junio). – El mariscal
Luxemburgo derrota á los imperiaIde es enviado como embajador á

universidad de Halle.

Inglaterra. - Las dos cáma- bo II pierde personalmente la ba- cristianos y ha entregado casi todo enero). claran el trono vacante y llaman á Guillermo (11). - Catinat derrota al gueses. Guillermo III de Orange y á su duque de Saboya en Staffarde, toesposa María; pero oblíganles á fir- ma á Saluces al dia siguiente (19 mar la declaracion de los derechos, agosto), y apodérase de Suze el 12 Alemania, Inglaterra, que limita la prerrogativa real (fedenoviembre. – Los ingleses y fran-

Italia. - El duque de Saboya

nunciar la direccion del sitio de za con jóvenes rusos, instruidos por Malvasía, única plaza que conser- oficiales extranjeros, una guardia disciplinada y mas fiel que los stre-Francia. - Fenelon se encarga litz; al mismo tiempo continua su

1691

Alemania, España y - Catinat toma al duque de Sabo-(9 abril). Victoria de Luxemburgo Locke. Leuze, al Norte de Condé.

la marítima. - El duque de Saboya (10 julio). - Atalia, representada la isla quedará ocupada muy pronto. lista Nicole, una de las glorias del

1692

Alemania, Inglaterra, Inglaterra. - Creacion del brero). Su consagracion se efectúa ceses se hacen la guerra en las Ande la marina francesa en la Hogue, Inglaterra, España, Franen II de abril. Influencia de los dos holandeses Bentinck y Keppel. – Inglaterra. – Se funda una tenia mas que cuarenta y cuatro campaña del mariscal Noailles en La declaración de los derechos ser- colonia en Calcuta. - Locke publi- buques contra noventa (29 mayo). virá de base á la constitucion de ca su obra titulada Sobre el gobier- - Luis XIV se apodera de Namur del Ter, en la frontera de los Pirien los Países Bajos (5 de junio). neos (27 mayo). - Actividad de la mitirá á la asamblea general de esta Austria, Turquía y Ve- Luxemburgo derrota á Guillermo colonia proclamar el principio de que no se la puede exigir impuesto los turcos imponen durante algun (3 agosto). – Catinat se ve reducido (19 junio). Juan Bart quita á los alguno sin prévio consentimiento. tiempo á Transilvania la autoridad á la defensiva por el duque de Sa-Se restablecerá el acuerdo entre la del conde Tekeli, que habiendo boya, que llega hasta Embrun y cés á la altura de Texel (19 junio). corona, que nombra sus gobernado- perdido su causa en Hungría, se Gap en el Delfinado. - El mariscal Los ingleses bombardean á Diepe, res, y las colonias de Nueva Ingla- verá muy pronto obligado á retirar- Lorges ocupa la línea del Rhin y dejando la ciudad en parte destru

la primera Revista. - El periódico apoderan además de Morea y de no electorado en favor de Ernesto tiembre). - Estéril campaña del Del-

Italia. - Un decreto de Inocen-

una escuadra para invadir la Irlan- extranjero titulado Suspiros de la holandés que construya en el puerda, mas no puede apoderarse de Francia esclava. Mignard, despues to de Arkangel un buque de gran-Londonderry. El rey de Francia Lebrun, es primer pintor del rey. – des dimensiones, y despues de dodeclara la guerra á Inglaterra (25 Obra póstuma de La Quintinie, tarle de una tripulacion, le envia á Francia. – La Academica des dimensiones, y despues de dodeclara la guerra francia. junio). - Lucha entre los colonos célebre agrónomo francés, que di- cruzar por el mar Blanco: este es cesa termina su Diccionario, co-

Holanda. - Durante veinte Suecia. - Legítimas quejas de en las costas de Nueva Holanda obligado á huir á Polonia para librarse del suplicio.

1693

landeses que traían del Levante un rico cargamento (17 junio). - Ten- Módena, Francisco II: ha enriquetativa de Luis XIV contra Lieja. Luxemburgo derrota al príncipe de Orange en Nerwinde, al Este de Louvain (29 julio); toma de Charleroy (11 octubre). - La victoria de Marsalia en Italia, cerca de Pigne-Francia. – Triunfo de los francerol (3 octubre), permite á Catinat
rol (3 octubre), permite á Catinat
ses en Italia y en los Países Bajos.

Inglaterra, España, Francia y Holanda. – Muerte de

abril) y Montmelian (21 diciembre). – Mons se rinde á Luis XIV se renuncia á la constitucion de toma la ciudad de Namur (4 agos

Leuze, al Norte de Condé.

San Luis (10 mayo). – Muerte de que y Calais (agosto). Villeroi ejer-Inglaterra. – Limerick y toda

Mme. de La Sabliere, en cuya casa ce represalias bombardeando Brula Irlanda se someten á Guillermo. vivió La Fontaine veinte años (8 selas (15 agosto).

Austria y Turquia. – Sanenero); de Pélison (7 febrero); de la Francia. – Un edicto precisa grienta é indecisa batalla entre el señorita de Montpensier, que nom- la jurisdiccion eclesiástica y las príncipe de Baden y los turcos en bró su heredero universal al herma- apelaciones como abuso. - Se esta-Salenkemen, al Noroeste de Bel- no del rey (5 abril); de Bussy Ra- blece la capitacion, sin excepcion Alemania, Inglaterra, grado: Mustafá Koproli perece en butin (14 abril), y de Mme. de de persona alguna. - Bossuet publi-Lafayette (mayo).

del ministro de Marina Seignelai, Tratado de comercio con Francia. den la ciudad de Bantam, situada La Fontaine (13 abril), del pintor activa mas la guerra continental que Francia. - Muerte de Luvois al Noroeste de la isla de Java; toda Mignard (19 mayo) y del mora-

tiembre y octubre) se entregan al les en Fleurus (Países Bajos) el 1.º China para preparar relaciones co- Sicilia. - Un gran terremoto príncipe de Lorena y al elector de de julio. - Estéril victoria de Tour- merciales duraderas. El emperador produce la ruiná de sesenta ciuda-Grandeburgo: los franceses pierden ville sobre las escuadras de Ingla- manchu Hang-hi, que reina hace des y aldeas, costando la vida á mas terra y Holanda (10 junio). - Jaco- treinta años, es favorable á los de cincuenta mil personas (9 á 11

1694

Africa. - Túnez queda en poder

Cataluña, vencedor primero á orillas guerra marítima. Los ingleses su holandeses un convoy de trigo franda (21 julio): despues atacan el Hanes democráticas. Daniel Foe crea entrega á los venecianos, que se Alemania. Se crea el nove vre (22 julio) y Dunkerque (21 sefin en los Países Bajos.

> Austria. - El hijo de Miguel Abaffi, de diez y siete años, tiene querenunciar la Transilvania, obli-Rusia. - El czar encarga á un gado por Austria. - El nombre de Leopoldo Ragotzky sirve de bandera á los húngaros y á los tran-

Francia. - La Academia fran menzado en 1635. - Tournefort publica sus Elementos de botánica; es autor de una clasificacion metódica de los géneros y las especies. - Las una discusion sobre la vida mística. Llega á ser disputa personal entre Bossuet y Fenelon, que será nombrado muy pronto arzobispo de Cambrai. Conferencias de Issy sonoldo en Bruselas

Italia. - Muerte del duque de cido su capital con la magnifica biblioteca de Este, la Academia de los Dissonanti, una universidad y magníficos trabajos de arquitectura.

1695

Máquina infernal empleada por los Luxemburgo (4 enero.) Los franceya Villafranca (marzo), Niza (2 de ingleses en Saint Malo (noviembre). ses se apoderan de Dixmude (ju-Inglaterra. - En la Carolina nio); pero Guillermo de Orange to). - Los ingleses bombardean sobre el príncipe de Waldeck en Francia. - Se crea la órden de Saint-Malo (15-16 julio), Dunker-

ca la Defensa de la declaracion de Dinamarca y Suecia. - Holanda. - Los ingleses pier- la Iglesia de Francia. - Muerte de Prusia. - El elector de Bran- Palacio Real (16 noviembre). - Se